

La rentrée



Depuis plusieurs semaines déjà, nos boîtes à lettres sont remplies de tracts et de prospectus de toutes sortes annonçant la rentrée scolaire et proposant les articles à acheter.

Quand vous lirez ces lignes, cette RENTREE SCOLAIRE sera toute proche (ou déjà faite). Les jeunes pensent à l'année qui les attend, à leurs nouveaux livres, à leurs nouveaux maîtres, au changement que sera pour eux une nouvelle classe ou une nouvelle école. Les familles, elles aussi, partagent leurs soucis.

Les PAROISSES également vont vivre leur RENTREE. Après le temps des vacances où se joignaient aux paroissiens de l'année tous ceux qui sont nos hôtes des mois d'été, nous allons retrouver et reprendre notre rythme de croisière.

Les cours de CATECHISME vont reprendre courant septembre: avec la rentrée des classes vient aussi la rentrée des catéchismes.

C'EST LA RENTREE DES CLASSES: aucun enfant en âge scolaire ne restera à la maison. Les parents feront même tout pour que leur enfant tire le plus grand profit de cette nouvelle année scolaire. Et c'est normal.

C'EST AUSSI LA RENTREE DES CATECHISMES: malheureusement beaucoup de parents ne s'en préoccupent pas. Et pourtant en demandant le baptême pour leur enfant, ils se sont engagés à l'élever chrétiennement et à l'envoyer au catéchisme... mais l'âge venu, ils font passer le catéchisme après tout le reste, les études bien sûr, mais aussi le sport, la piscine, la musique, la danse ... etc ...

Ne l'oublions pas: il faut donner à un enfant toutes ses chances pour affronter la vie, y compris cette chance de l'éducation chrétienne

LES INSCRIPTIONS DANS LA PAROISSE:

Elles se feront le MERCREDI 16 et le MERCREDI 23 septembre, au Presbytère, 4 rue de Bertheaume, aux heures suivantes: de 10h à 12h, de 17h à 19h ... ou de 20h à 21h si vous ne pouvez le faire dans la journée.

*Les enfants qui sont en 10^{ème} (C.E.1) sont à inscrire pour l'ANNEE D'VEUIL A LA FOI.

*A moins d'avis contraire, les enfants déjà "catéchisés" l'an dernier sont inscrits pour le parcours suivant.

*Certains, pour une raison ou pour une autre, n'ont pas été inscrits l'an dernier... Il n'est pas trop tard pour le faire.

*Il y a sans doute de NOUVEAUX ARRIVES dans la paroisse, et qui ont été catéchisés ailleurs. Si l'on désire qu'ils poursuivent la catéchèse ... il faut aussi les inscrire.

* Les jeunes de 6^{ème} et de 5^{ème} qui ne sont pas catéchisés dans leur collège et qui désirent se préparer à la Profession de Foi et à la Confirmation, doivent aussi s'inscrire aux mêmes dates.

LYCEENS sachez que l'AUMONERIE DES LYCEES existe. Renseignez-vous.

**LE CATECHISME N'EST JAMAIS FINI:
LA FOI SE REAFFIRME CHAQUE JOUR.**

Aller au caté, c'est apprendre combien Dieu nous aime et cela nous met le cœur en joie.

LA MESSE DU DIMANCHE 2 AOUT A SAINT-MATHIEU

Pour un problème de sécurité, la messe n'a pu se dérouler dans les ruines de l'abbaye. Des travaux seront réalisés à partir de septembre.

Une foule nombreuse se pressait près du calvaire, au sud de la chapelle N.D. des Grâces, sur un terrain qui fut l'ancien cimetière de la "Ville de Saint-Mathieu". La célébration de la messe dans les ruines a une signification plus forte puisque cette messe se veut le prolongement de la longue histoire spirituelle de l'abbaye. D'abord celle des moines qui y ont vécu... celle aussi des pèlerins venus de loin ou de plus près....

Aujourd'hui, il n'y a plus de vie monastique. Les derniers moines durent quitter l'abbaye en 1791. Les reliques ont été dispersées. Une partie d'entre elles, qui se trouvait dans l'église de Plougouvelin, a été brûlée en 1944, dans un incendie. Qu'importe... Les vraies réalités spirituelles sont invisibles, et l'hommage des fidèles d'aujourd'hui s'adresse à Dieu et à son apôtre Saint Mathieu.

La grand-messe était présidée par Mgr VILNET, évêque de LILLE, qui vient régulièrement à Plougouvelin dans sa famille. "Nous sommes venus en pèlerinage" a-t-il dit à la foule?

L'homélie était faite par notre compatriote Gérard LE STANG, vicaire à Saint-Louis de BREST. Il a souligné la nécessité pour chacun de nous de se ressourcer dans la foi, en s'appuyant sur les saints que nous honorons, et l'urgence de transmettre cette foi aux jeunes générations. La foi n'est plus héréditaire. En quelque sorte, elle ne va plus de soi. Comment bien passer le relais?

(cf "Le Courrier" du 15/08/32)

DIMANCHE 9 AOUT: FARDON DE SAINT-GWENael

La fête patronale se célèbre le deuxième dimanche d'août. Elle était présidée cette année par Mr Yvon LAE, ancien recteur du CONQUET, actuellement au service de la Rive Droite à BREST.

Dans son homélie, commentant le texte de St Mathieu : "Vous êtes le sel de la terre", Mr LAE nous a rappelé que la foi sert à donner de la saveur à la vie... Avec Jésus tout peut prendre du sens, du "goût" : soyons sel de la terre! Mettons joie, audace, élan, dans la banalité quotidienne.

SEPTEMBRE-OCTOBRE.

----- 15 SEPTEMBRE 1791. Le conseil du district de Brest rend compte...: "Tous les religieux du district: les Bénédictins de SAINT-MATHIEU, les Récollets de LANDEDA, les Capucins et les Carmes de BREST ont évacué leurs maisons, le mobilier en a été vendu au profit de la nation, à l'exception de celui des CARMES qui le sera dès que l'on aura reçu l'autorisation du département...

... Les anciennes maisons conventuelles des Récollets, des Bénédictins et des Carmes paraissent très propres à des établissements publics...

... La "Constitution civile du Clergé" a excité des troubles et une permutation dangereuse et presque générale dans les campagnes. Très peu de fonctionnaires ont fait le serment prescrit par la Loi du 27 novembre 1790. L'Assemblée électorale a été convoquée trois fois pour pourvoir à la nomination des cures vacantes par le défaut de serment des titulaires. Malgré ces mesures, il reste encore beaucoup de cures desservies par des ecclésiastiques non conformistes, ce qui nuira longtemps au repos et à la tranquillité publiques".

SEPTEMBRE 1929: l'écrivain Jean d'AGRAIVES écrit un roman intitulé "L'ANCRE SOUS LES AILES".

EXTRAITS du PROLOGUE de ce roman: "le lieutenant de vaisseau LE MEUR, par deux fois recordman du monde de distance en circuit fermé (en avion), prenait le départ à quatre heures ce matin-là avec PATOU son mécanicien.

LE MEUR qui, avec de VILLEGUEN -alors le grand as de la Flotte- avait en 1925 traversé pour la première fois l'Atlantique Nord en hydravion, suscitant un enthousiasme formidable par cette prouesse vraiment épique, jugée impossible à l'époque."

(LE MEUR est donné ici comme originaire du CONQUET, Jean d'AGRAIVES de LORIENT).

Le SUJET: Un jeune homme du Conquet, Jean LE MEUR fait connaissance d'HELENE dans d'aventureuses circonstances de mer. Ils vont ensuite promener leur complicité amicale, bientôt amoureuse, au CONQUET, à la POINTE SAINT-MATHIEU, à PLOUGOUVELIN... Nous découvrons avec eux le mât (qui a été réduit) du sémaphore de CREACH-MEUR, le canot de sauvetage du CONQUET et son armement, l'Hôtel de la Plage au TREZ-HIR à l'occasion d'un repas de noce, les îles BENIGUET, MOLENE, vues du ciel...

⑥ Avec originalité le romancier nous fait ressentir l'évolution de cet amour, de la pureté au drame, vécue dans l'ambiance de l'Aéronavale de l'époque: la "MARINE des AILES"; à BREST, CHERBOURG, CAMARET...

La première traversée de l'Atlantique Nord en hydravion lui donne l'occasion de dramatiser encore plus... mais le roman se termine heureusement, chacun des acteurs retrouvant une sérénité qu'il n'aurait jamais dû risquer de perdre...

"Histoire de mer, histoire bretonne; de passion humble, de passion fière; qu'éclairent de grandes flambées d'amour. Histoire d'abnégation aussi, de devoir, d'honneur maritime, histoire surtout profondément et merveilleusement humaine".

BERTHEAUME. BASE D'AEROSTATION MARITIME.

L'îlot de BERTHEAUME, mis cette année à la disposition du public, enchanté de découvrir le grandiose panorama qui s'offre à ses yeux, devient un site éminemment touristique.

Notre compatriote Ch.Y. PESLIN "toujours heureux d'évoquer des souvenirs sur son pays natal", salue cette initiative locale dans un récent hebdomadaire régional. Mais, toujours passionné d'aviation, (je lui dois la lecture de "L'ANCRE SOUS LES AILES"), il tient à nous rappeler une utilisation des installations à terre, celles de la Batterie dite "BASSE":

"... L'arrivée des convois de bateaux vers BREST, principalement à partir de 1917, ceux amenant les troupes américaines, rendit nécessaire une surveillance vigilante contre les incursions éventuelles de sous-marins allemands et les mines qu'ils pouvaient semer.

L'observation fut confiée (en partie) à l'AEROSTATION MARITIME: les dirigeables de GUIPAVAS et les ballons captifs, les "saucisses" embarquées sur des remorqueurs d'escortes.

De là-haut, un champ de vision étendu s'offrait aux observateurs attentifs à détecter le moindre engin suspect. Un câble téléphonique reliait la nacelle à son remorqueur permettant ainsi un contact permanent et instantané nécessaire en cas d'alerte.

Mais souvent, l'Aérostation Maritime utilisait le Fort de BERTHEAUME comme base opérationnelle dont l'équipement donnait lieu à de savantes manoeuvres.

Arrivant du Centre de LANINON, tirée par son remorqueur, la "Saucisse" arrivait au pied du Fort, près de la plage du PERZEL, d'où par un jeu de câbles et de poulies elle était transférée sur un treuil automobile, opération rapidement réalisée par une équipe au sol de matelots-arrimeurs.

Après la guerre, l'entraînement du personnel des "Ballons Captifs" de la Base de LANINON continua à se faire périodiquement au Fort de Bertheaume offrant, vu de la plage du TREZ-HIR, le spectacle insolite de la "Saucisse" de couleur jaune se balançant au bout de son câble, à 150 ou 200 mètres d'altitude au-dessus de la mer".

HERVE DE PORTZMOGUER et la "MARIE LA CORDELIERE" (suite et fin)

EXTRAITS DE TEXTES FRANCAIS:

"Ce jour 10 août 1512, la Flotte française se trouve à l'ancre entre BERTHEAUME et le TOULINGUET.

A bord de "LA CORDELIERE", Hervé de PORTZMOGUER accueille sa parenté et de nombreux amis: 300 gentilshommes de la région dont plusieurs se sont fait accompagner de leurs femmes.

Tout d'un coup, un immense cri: "L'ennemi!"

L'amiral HOWARD débouche en effet dans l'IROISE: 26 gros navires et 26 hourques flamandes bondées de munitions et de troupes de débarquement, une flotte d'un tonnage et d'un armement très supérieurs à celle franco-bretonne.

Un seul parti que prend PORTZMOGUER: se sacrifier afin de sauver de l'escadre trop faible tout ce qui pourrait, par une retraite rapide, embouquer le goulet et trouver l'abri de BREST.

Instantanément, les navires franco-bretons se couvrent de toile et filent vers MINGANT et CAPUCIN, tandis que, hardiment, les deux plus forts vaisseaux français, "MARIE LA CORDELIERE" et la "LOYSE" font face à l'ennemi.

Ayant à son bord, outre son équipage normal, les 300 invités devenus combattants involontaires, Hervé se lance contre le centre de bataille anglais.

..... Dans un mouvement irrésistible, PORTZMOGUER, d'une bordée, tranche net tout le gréement du gros "SOVEREIGN" qui se laisse emporter par la houle, tout loqueteux et

8

fumant. Mais le lourd "REGENT" reste là, ses canonniers et soldats de Marine faisant un feu frénétique. Hervé riposte avec la même furie, puis ordonne l'abordage... les grappins sont jetés... et le combat devient effroyable... "CORDELIÈRE" et "REGENT" étroitement liés dérivent ensemble. Les bretons: matelots et gentilshommes se ruent à l'assaut... épouvantable mêlée... et puis la caraque bretonne, flancs percés, gréement en loques, n'est plus comme le "REGENT", qu'un charnier de morts, de mourants, de blessés... C'est la fin... un volcan s'ouvre au ventre de "MARIE LA CORDELIÈRE". Une formidable explosion fait jaillir en millier de débris, dans un cratère de feu, de flammes et de fumée la caraque bretonne et le navire anglais toujours enlacés".

"Après que l'IROISE se fut refermée sur les vaisseaux et leurs équipages, quatre navires bretons du CROISIC prirent ce qui restait de l'ennemi en chasse, la flotte anglaise prit la fuite et fut poursuivie jusqu'aux côtes anglaises".

Perpétuant le souvenir de ce combat et de l'illustre enfant de PLOUARZEL qui s'y illustra, une stèle a été inaugurée le 25 janvier 1985 à la Pointe du CORSEN.

Au Musée de BREST, Rue Traverse, un tableau de grande dimension évoque cette action mémorable que l'artiste situe au large de l'Abbaye de Saint-Mathieu dont on devine les murs.

Remercions ici le commandant NERZIC, de PLOUARZEL, qui nous a permis d'utiliser sa traduction en français de l'"HISTOIRE OFFICIELLE DE LA MARINE ROYALE BRITANNIQUE".

Jacques RONGIER.



9

- BAPTENES.** - Le 5 juillet: Marie-Camille **EVIN**, fille de Philippe et Danielle **KERVELLA**, Plabennec.
- Le 12 juillet: Sabrina **LAIDOUNE**, fille de Alain et Hélène **RAGUENES**, Saint-Martin Morlaix
- Le 12 juillet: Rosemary **LE GAC**, fille de Jean-Yves et Véronique **LANNUZEL**, Rue du Vieil Amer.
- Le 12 juillet: Clémentine **BEZON**, fille de Eric et de Valérie, Brest.
- Le 19 juillet: Maréva **PICHEVIN**, fille de Alain et Agnès **PELLEN**, Rennes.
- Le 19 juillet: Lucile **BILCOT**, fille de Roger et Corinne Reynaud, Brest.
- Le 2 août: Hélène **QUINQUIS**, fille de Michel et Céline **LE STANG**, Lannion.
- Le 8 août: Thibaut **BACLET**, fils de Thierry et Sylvie **POULLAOUËC**, Verneuil-sur-Seine.
- Le 9 août: Maël **CONAN**, fils de Jean-Michel et Béatrice **DANIEL**, Rennes.
- Le 9 août: Anthony **CHARLES**, fils de Jean-Jacques et Marie-Madeleine **LE GALL**, Goasmeur.
- Le 9 août: Caroline **LE GAC**, fille de Philippe et Brigitte **PILVEN**, Vincennes.
- Le 10 août: Floriane **COLIN**, fille de Didier et Claudine **QUERE**, Plouzané.
- Le 15 août: Quentin **LEON**, fils de Alain et Elisabeth **COMPÈRE**, Rue du Lannou.
- Le 15 août: Mathieu **GOUEREC** et Thomas **GOUEREC**, fils de Bernard et Nelly **LE MOAL**, Berbourgais.
- Le 15 août: Dylan **QUERE**, fils de Didier et Nicole **RAGUENES**, Brest.
- Le 15 août: Alexandre **LE GUEN**, fils de Eric et Isabelle **DARIDON**, Brest.
- Le 16 août: Justine **COHIGNAC**, fille de André et Joëlle **QUELLEC**, 42 Rue de Bertheaume.
- Le 16 août: Madhia-Magali **BOUHAPS**, fille de Kaddour et Christine **FAVENNEC**, La Bouëxière.
- Le 20 août: Pauline **LE COZ**, fille de Rémi et Laurence **GOURMELON**, Rue du Vieil Amer.
- Le 22 août: Maëlle **LE BRAS**, fille de Olivier et Rozenn **BOULIC**, Chevincourt.
- Le 22 août: Yoann **LE LAY**, fils de Jean-Claude et Gwenn **LANNUZEL**, Le Croisic.
- Le 23 août: Yoann **QUEMENEUR**, fils de René et Dominique **ROBERT**, Franconville.
- Le 30 août: Swann **SAUVAGE**, fils de Bruno et Karine **FIQUET**, Brest.

MARIAGES. - Le 3 juillet: Loïc **LE RU**, Impasse de l'Anse et Christelle **QUELLEC**, Rue Saint-Mathieu.

Le 17 juillet: Roland **CLOITRE**, et Patricia **LE PIVERT**, Rue de l'Océanide.

Le 18 juillet: Gilles **KERGOAT**, et Isabelle **DANELON**, Brest.

Le 31 juillet: Christian **COURTES**, Rue Saint-Jean et Pascale **COMBOT**, Brest.

Le 31 juillet: Pascal **KERMORGANT**, Plourin-Ploudalmézeau et Véronique **GOURMELON**, St RENAN.

Le 1 août: Bertrand **MOREAU** et Isabelle **POULLAOUEC**, Kéautret.

Le 7 août: Mark-Allen **PELLOWSKI** et Marine **LE BORGNE**, Bruxelles.

Le 13 août: Didier **FURET** et Isabelle **GUYON**, Saint-Denis.

Le 22 août: Stéphane **ALLO**, Le Relecq-Kerhuon et Catherine **DUCHESNE**, Plouzané.

Le 29 août: Thierry **COUET** et Marlène **MICHE**, Le CONQUET.

DECES. - Le 13 juillet: Marie **JEZEQUEL**, veuve **MIOSSEC**, 87 ans, 24 Rue Bel-Air.

Le 8 août: Jeanne **LE FLOCH**, veuve **QUERE**, 78 ans, 44 Rue de Kerouanen.

Le 13 août: Dominique **FAUGERAS**, 44 ans, 13 Impasse Kerhuel.

Le 27 août: Marcel **CALLAC**, 66 ans, 9 Rue Recteur Le Moal.

Le pardon de la Chapelle N.D. des GRACES, à la Pointe St-Mathieu, sera célébré le dimanche 6 septembre et présidé par M.l'abbé Hervé **CHEVILLOTTE** qui est au service de la paroisse St-Martin de Brest. Messe à 10h30. Célébration mariale et bénédiction de la mer à 15h.

DANS LE SECTEUR. - Monsieur Jean **HILY**, recteur de PLOUMOGUER est nommé à LANDEVENNEC, et est remplacé par M. René **QUENTEL**, précédemment à L'HOPITAL - CAMFROUT.

Gérard **LE STANG**, de Trémeur, vicaire à St-Louis de BREST va poursuivre ses études de théologie à ROME.

NOIRE "OBJECTIF-VIE" à la RENTREE ...:

Septembre marque toujours un changement de rythme, qu'on soit ou non parti en vacances. Les activités de la paroisse doivent reprendre de plus belle... Chacun peut y trouver sa place, pour la catéchèse, dans l'équipe liturgique. Tous les services sont indispensables, même fleurir l'église. C'est aussi parfois l'époque des déménagements. Les nouveaux arrivés sur la paroisse sont-ils accueillis? intégrés?

**CHRIST,
LUMIERE POUR TOUS LES PEUPLES**

JOURNEE MONDIALE
MISSIONNAIRE
Dimanche 18 octobre 1992



Les joueurs de l'U.S.P. ont repris le chemin du stade de TREMEUR. La saison sportive a débuté le dimanche 30 août par un match de "COUPE DE FRANCE". L'U.S.P. a franchi ce premier tour en s'imposant devant les ARZELLIZ (3-1).

Le championnat de PROMOTION D'HONNEUR commence le 6 septembre: Plougouvelin recevra l'Etoile Saint-Laurent. Voici, pour cette saison, les équipes du GROUPE A: GUILERS, PLOUARZEL, PORTSALL, BRELES, CHATEAULIN, A.S. BREST, P.L. LAMBE, S.C. BREST II, PLABENNEC, SAINT-RENAN, SAINT-LAURENT et PLOUGONVELIN.

♦♦♦ Circulant en pleine campagne, un automobiliste écrase un coq. Comme il est honnête, il va voir le fermier et lui dit:
- Je viens d'écraser votre coq, mais je voudrais le remplacer.
- Très bien, lui dit le fermier, faites COCORICO pour voir.

♦♦♦ Toto, puisque tu as été bien sage, pour te récompenser je vais t'acheter deux livres...
- Chouette papa, deux livres de bonbons?

♦♦♦ Bonjour, Madame, comment va votre fils? - Il marche depuis six mois! - Ben, il doit être loin!